

gehender gewünscht. Vielleicht sollten wir als Freikirchler gerade an dieser Stelle eigene Besinnungen und Beiträge mit in die Diskussion bringen. Dem Verfasser ist man für seine übersichtliche und eingehende Zusammenfassung der heutigen Homiletik dankbar. W. P.

Hans Jochen Genthe, Kleine Geschichte der neutestamentlichen Wissenschaft. Göttingen (Vandenhoeck und Ruprecht) 1977, 356 S. u. 15 Bildtafeln. (Lizenzdruck der EVA). *Wegen eines Mißverständnisses erscheint die Besprechung erst jetzt; wir bitten um Entschuldigung, halten den Hinweis aber nach wie vor für wertvoll.*

Genthe beginnt seine „Geschichte der neutestamentlichen Wissenschaft“ in der Zeit von Humanismus und Reformation (Kap. 1 „Die neuen Wege“). Die weiteren Kapitel befassen sich mit (2) Frühaufklärung und Pietismus, (3) Aufklärung, (4) Idealismus, (5) Leben-Jesu-Forschung und Historismus, (6) der Religionsgeschichtlichen Schule, (7) Dialektischer Theologie und mit (8) der gegenwärtigen Lage. Die Überschriften sind etwas journalistisch aufgemacht (z. B. 2.4 „Ein Pietist treibt Textkritik - Bengel“), was sicher zum Lesen anreizt, aber die Fülle des behandelten Materials und der erwähnten Personen nicht genügend erkennen läßt; ein ausführliches Register gibt darüber Aufschluß. Das Buch ist gut verständlich und mit großem Verständnis geschrieben. Es informiert über Personen, Entwicklungen, Fragestellungen, Lösungen, offene Probleme, neue Perspektiven und jeweils über die geistesgeschichtliche Einordnung.

Kritisch kann man zweierlei anmerken. Einmal: die Darstellung konzentriert sich zu stark auf die deutsche protestantische Forschung; das läßt sich schon seit Jahrzehnten nicht mehr rechtfertigen. So fehlen lt. Register z. B. die Katholiken A. Wikenhauser, O. Kuß, J. Gnilka oder R. Pesch; ebenso die Amerikaner B. M. Metzger oder E. Ellis; C. H. Dodd's Arbeiten über das Johannes-Evangelium bleiben unerwähnt; P. Ricœurs Name fehlt, desgleichen etwa F. F. Bruce, C. F. D. Moule, E. Hoskyns, u. a. m.

Die zweite Bemerkung hängt eng damit zusammen: wieviel Gegenwart darf man in eine „Geschichte“ hineinnehmen? Welche Einsichten und Personen werden wirklich in die Geschichte eingehen? Genthe wagt es, viele Namen, die gegenwärtig die Diskussion prägen, aufzunehmen; andere bleiben draußen (darunter z. B. L. Goppelt, G. Eichholz, E. Jüngel, U. Wilckens).

Diese kritischen Anmerkungen zeigen aber auch, wie hoch die Leistung Genthes gerade angesichts der Schwierigkeiten zu bewerten ist. Er macht die oftmals verschlungenen Wege der Forschung sichtbar – und das auch noch in lesbarer Weise! Das Buch lädt ein zum Blättern und Lesen. W. P.

Im folgenden bringen wir eine Voranzeige eines Buches vom Redakteur des Theologischen Gesprächs, das im Herbst 1986 erscheinen wird.

W. Popkes, Adressaten, Situation und Form des Jakobusbriefs. Verlag Katholisches Bibelwerk, Stuttgart. Reihe: Stuttgarter Bibelstudien 125/126, ISBN 3-460-04251-6.

In der Forschung dominiert weithin die Ansicht von Dibelius, Jakobus sei eine paränetische Lehrschrift ohne viel inneren Zusammenhang und Beziehung zur Situation. Darüber hinaus gibt es viele Versuche, Zugang zu Jakobus zu gewinnen, sei es über die Gattung, Gliederung, Tradition (bes. Weisheit), Situation (bis zum Jüdischen Krieg) oder Theologie (Glaube – Werke; Menschenbild). Der Forschungsbericht führt zu eigenen Leitlinien: Wir sollten Jakobus im Blick auf seine Adressaten und deren Situation, nicht nur auf den Autor und dessen Tradition lesen; die Aussagen über die sozialen Verhältnisse und über die Theologie sind bei Jakobus eng verknüpft und deshalb auch in ihrer gegenseitigen Beziehung zu verstehen; wenn eine Korrektur an falsch verwendeten paulinischen Motiven vorliegt, sollte davon nicht nur in 2, 14–26 etwas zu verspüren sein; der überraschende Anfang (Hinweis auf Anfechtungen) könnte Aufschluß zur Form und Tradition geben, wobei auch die Berührungen

mit 1. Petrus und der Bergpredigt sowie die Taufspuren einzubeziehen sind.

Entsprechend behandeln die Teile II und III die Situation der Adressaten sowie die Form des Jakobus und deren Tradition. Die Situation umfaßt gesellschaftliche und kirchliche Aspekte. Jakobus schreibt an Christen im Raum der hellenistischen Missionskirche nach Paulus, die eine „Kirche der Wörter“ – eher „frühprotestantisch“ als „frühkatholisch“ – wird, mit Ansichten der sogenannten Gottesfürchtigen durchsetzt, eine aufstrebende, weltzugewandte Schicht, die im Existenzkampf die Bruderschaft vergißt.

Die Formanalyse nimmt einen Gedanken von Dibelius auf, Jakobus stehe im Gefolge der jüdischen Neophyten-Unterweisung. Die weisheitliche Pädagogik gewinnt gerade an dieser Stelle Einfluß. Der Weg mit Gott ist danach immer auch ein Weg der Anfechtungen; der Neuling wird darauf vorbereitet. Eine Grundeinweisung dieser Art scheint es im Frühchristentum in Ver-

bindung mit der Taufe gegeben zu haben. Die Bergpredigttradition hat man diesem Zweck nutzbar gemacht. Dabei kommen auch eschatologische Faktoren zur Geltung. In seinen Rahmenabschnitten erinnert Jakobus an diese Tradition und gewinnt aus ihr Grundsätze zur Beleuchtung der aktuellen Situation im Mittelteil. Er hat dabei Korrektur, Konsequenz und Ausgleich vor Augen. Ein solches Anliegen könnte durchaus das Erbe des Herrenbruders Jakobus aufnehmen; doch wir wissen über Zeit und Ort der Abfassung nichts Genaues und Sicheres.

Der Schlußteil behandelt die praktisch-theologische Absicht des Jakobus, darunter nicht nur die bekannten Themen Sozialethik und Glaube, sondern auch Gottesgewißheit, Menschenbild und Leben. Jakobus sieht die Wurzel der Probleme in der Zerrissenheit des Menschen; in der Seelsorge, durch Krisis und Korrektur will er helfen, zur integrierten christlichen Existenz zu finden.



Oncken-Mitarbeiterzeitschrift

Gesamtredaktion: Joachim Zeiger

Redaktion des Theologischen Gesprächs:

Dr. Wiard Popkes, Rennbahnstraße 115,

2000 Hamburg 74, Telefon: (0 40) 6 51 89 80.

Die Mitarbeiterzeitschrift besteht aus den selbständig zu abonnierenden Teilen: BLICKPUNKT GEMEINDE, PRAXIS DER VERKÜNDIGUNG, THEOLOGISCHES GESPRÄCH, VON B BIS Y, GEMEINDEBIBEL-SCHULE.

Erscheinungsweise: halbjährlich. Bezugspreis DM 3,80 pro Heft, bei Direktbezug zzgl. Versandkosten. Abbestellungen für Direktbezieher jeweils per 15. November, ansonsten verlängert sich das Abonnement um ein weiteres Jahr.

*Nachdruck: J. G. Oncken Nachf. GmbH, Postf. 10 28 29, 3500 Kassel, Tel.: (05 61) 2 10 81.
Druck: BV-Druck Witten.*